

# DIARIO DE CORDOBA

SUSCRICION EN CORDOBA.  
Por un mes 8 rs.—Por trimestre e 22 id.

DE COMERCIO, INDUSTRIA Y ADMINISTRACION

FUERA FRANCO DE PORTE.  
Por un mes 10 rs.—Por trimestre 28.

**Seccion editorial.**

**TEATRO.**

Antes de anoche siguió la broma de carnaval que habian empezado el domingo algunos de los que concurren al teatro. Si bien fué mas prolongada de lo que agrada a las personas que quieren consagrar su atención al espectáculo para el cual han pagado sus localidades, no salió la espresada broma de los límites de la buena educacion; pero terminó con un incidente desagradable para los verdaderos aficionados al arte dramático.

Se cantaba la zarzuela *La Cola del Diablo*, y estando en escena la primera actriz Sra. Urrutia con la Sra. Duzol se pronunció muy marcadamente ese desaire que se llama *grita*. Creemos que la mayoría inteligente del público no tomó parte en ella. Creemos tambien que muchos de los que en la galeria alta contribuyeron á ese ruido de reprobacion ó censura siguieron impensadamente á los promovedores de él como continuacion de la broma de carnaval; pero los autores de ese desaire brusco é inmerecido que sufrió la apreciable primera actriz Sra. Urrutia ¿porqué lo hicieron? ¿Qué fin se proponian? Tenemos el derecho de analizarlo para que las cosas queden en su lugar, y por que tal vez suframos las consecuencias de privarnos de representaciones que veriamos con mucho gusto.

Haremos la justicia, ó el favor, á los promovedores de la grita de no creer que fuera por *intrigas de bastidores* ó por efecto de pasiones ó resentimientos mezquinos.

No presumimos tampoco que fuese dedicada aquella censura á la Empresa, porque la Sra. Urrutia sea muger del Empresario; pues prescindiendo de que el actual del teatro de Córdoba lo ha mejorado en términos de que no nos avergonzamos ya cuando vemos en él á un forastero, las reprobaciones á una empresa no se marcan jamás en una escena determinada

cuando ha de recaer necesariamente sobre los actores que están en ella.

Es preciso considerar, y esto es lo mas favorable á los poco galantes gritadores, que reprobaron á la Sra. Urrutia y á la Sra. Duzol, porque no cantaban á su gusto y porque lo hacian en una funcion demasiado repetida. En cuanto á esto último tenemos entendido que esa repeticion la habian pedido algunos abonados, que consideraron *La Cola del Diablo*, bien ó mal cantada, como una funcion divertida y á propósito para los alegres dias de carnaval. Bajo tal concepto la grita debió darse al finalizar la zarzuela.

Que la Sra. Urrutia no es una cantante lo ha confesado ella misma cuando dijo que se prestaba á trabajar en las zarzuelas por que el público pudiese ver algunas en esta temporada y variar en esas noches de las funciones de declamacion. Si la Sra. Urrutia es una buena actriz, que ha tocado con maestria diversos generos y caracteres, que está como artista á la altura de muchas que figuran en los teatros de Barcelona, Valencia y Sevilla, donde los públicos dan mas ingresos á las empresas, y donde son por consiguiente los sueldos de los actores de mucha mas cuantia ¿no era acreedora á que se le disimulase si cantaba mal una zarzuela?

«Estamos en nuestro derecho gritando ó silvando,» dirán los que tal hicieron, «porque para eso pagamos nuestras localidades y entradas.» Ese derecho será poco disputable en las plazas de toros, donde la clase de espectáculo y todas sus circunstancias escusan del rigorismo del buen tono, por que allí el espectador que no gusta de la grita no pierde nada del espectáculo con el ruido, por que depende unicamente de la vista: pero en el Teatro se necesita oír para disfrutar de la funcion; y al que pacíficamente concurre y ha pagado su dinero como los que se toman aquella libertad, no le dejan oír la comedia ó zarzuela los que la interrumpen con la griteria: y no puede concederse un derecho de

alborotadores que destruye otro derecho mas respetable de los callados: y si los hechos se quieren sobreponer al derecho y á la razon, quizá la autoridad podrá sobreponerse al hecho que censuramos como contrario á la finura del pueblo Cordobés, como molesto al espectador pacifico y como perjudicial á los aficionados al Teatro, que no vamos á mirar personas sino buenos actores y buenos dramas.

Gocen pues en su obra los autores de esa brusca censura. La Sra. Urrutia sufrió una fuerte convulsion, y su padecimiento nos ha privado de ver la *lo ura de amor* que tanto nos agrada y en que tanto revela esa artista sus eminentes dotes. Ojalá no nos prive de ver funciones que en afín esperabamos como entusiastas del difícil arte de Talma, de Maquez y de Kean.

Podemos asegurar á la Sra. Urrutia que la generalidad, la casi totalidad del público Cordobés no solo no la desaira, sino que la aprecia como merece; si bien no tiene la animacion de otros públicos que hacen callar con estrepitosos aplausos las demostraciones injustas de las pandillas caprichosas.

Javier Valdelomar,

Baron de Fuente de Quinto.

**Seccion oficial.**

—La Gaceta del 14 contiene un real decreto admitiendo á D. Emilio Santillan la dimision del cargo de jefe del departamento de emision teneduria del gran libro de la Direccion general de la deuda del Estado, y nombrando en su lugar á D. Andrés Rodriguez de Ceta y Andrade.

—Y otros autorizando al Ministro de Hacienda para presentar á las Cortes varios proyectos de ley, entre ellos los presupuestos generales para 1858.

**Seccion de noticias.**

**NACIONALES.**

—El 13 á las cuatro y media de la tarde se presentó á S. M. la Reina la comision del Senado encargada de poner en sus reales manos la contestacion al discurso que se sirvió

blo nos haria traicion si no marcháramos á su frente con espada en mano hizo observar D. Pedro Giron al marqués de Villena con acento de reconvenccion.

—Segun eso los ballesteros de maza no han cumplido la palabra que me dió su jefe de que no se moverian? preguntó el arzobispo de Toledo. Vamos, referidos con brevedad lo que ha ocurrido, maese Diego.

El campanero respiró ruidosamente.  
—Los maceros no han parecido, señor; el alcázar ha permanecido tranquilo y mudo; la infanta en menos de diez minutos cayó en nuestro poder, pero D. Beltran, solo y sin armas, ha logrado salvarla.

—¿Es imposible! dijo fríamente el marqués de Villena, que procuraba contener su cólera. D. Beltran no es uno de esos guerreros terribles que hacen retroceder ejércitos enteros. D. Beltran habrá encontrado, entre el pueblo amotinado, cobardes ó traidores. ¿No es verdad Diego?

El campanero se estremeció y contestó con voz alterada.

—Si, el populacho ha sido cobarde, porque ha retrocedido ante el taligo del favorito; si, ha habido un traidor, porque Peregrín el cortidor, que parecia estar tan encarnizado contra D. Beltran, le

**FOLLETIN.**

6

**LA HIJA DEL CURTIDOR,**

novela escrita en francés

por MR. EMMANUEL GONZALES.

*Continuacion*

El marqués de Villena, que no queria romper abiertamente con el rey, y que sobre todo deseaba conservar probabilidades favorables para entrar de nuevo en el poder, habia persuadido á sus impetuosos aliados que no se pudiesen en evidencia, y fomentasen por el pronto una sedicion popular para atemorizar al débil y caprichoso monarca don Enrique IV.

Por eso, mientras bramaba la popular tormenta en la plaza del alcázar, que se estiende en la meseta de una roca inmensa que domina á la ciudad de Toledo, los gefes aguardaban el resultado con profunda ansiedad en un retiro oculto, al que de seguro ninguno de sus enemigos habria pensado en ir á buscarles.

Disfrazados con hábitos de frailes, se hallaban arrodillados en la capilla del condestable D. Avaro de Luna, que es una de las mas hermosas que hay en la magnífica catedral de Toledo. Co-

menzaba á reinar en la nave de la iglesia densa oscuridad, y la vacilante y tenue claridad de una lámpara pequeña de plata no podia descubrir su presencia en aquel sitio, porque se habian colocado fuera del alcance de los rayos luminosos.

No hacian un gesto, no proferian una palabra, no lanzaban una mirada. Absorto en sus oraciones ó en sus meditaciones políticas, aguardaban el anuncio del triunfo ó la señal de la fuga, porque si era vencido el motin, debian montar á caballo en seguida, salir de la ciudad, reunir á los confederados y á sus respectivos vasallos, y empuñar desde luego la guerra civil.

De pronto resonó en el pavimento de la iglesia un paso precipitado. Los fingidos monges no pudieron menos de estremecerse; pero ni uno de ellos volvió la cabeza.

El recién llegado anduvo hasta tropezar con la verja de la capilla del Condestable, y se apoyó en ella, con la respiracion ahogada. Dirigió una mirada de espanto en torno suyo, pero la gran catedral oscura y desierta pareció dormir pacíficamente bajo la custodia de sus santos y sus ángeles escuipidos.

—¡Todo se ha perdido nobles señores! dijo entonces aquel hombre con voz temblorosa.

Los cinco conspiradores se levantaron.

—Cuando yo os decía, hermano mio que el pue-

pronunciar en la sesión régia al abrir la presente legislatura.

S. M. se dignó contestar á la espresada comision en los términos siguiente.:

«Señores senadores: Recibo con el mayor aprecio el mensaje que me dirige el Senado, como la espresion de sus sentimientos hacia mi persona y de respeto á las instituciones.

Confiadamente espero que continuareis ocupándoos de cuanto conduzca á la ventura y prosperidad de la nacion, secundando mis deseos, en todo conformes con los que acabais de manifestarme.»

Antes de retirarse los señores senadores que componian la comision, tuvieron la honra de besar la real mano de S. M.

—Vemos con satisfaccion por la corespondencia de Valladolid que los precios de los cereales han empezado á declinar de nuevo, como era de esperar, puesto que el alza experimentada las semanas anteriores no reconocia causa justificada. Los labradores vuelven á ratraers en sa ar sus existencias así que el de crimento se ha presentado; pero sus esperanzas carecen de punto de apoyo, y al fin se verán obligados á presentar al mercado los granos que ahora guardan. Las ventas hechas últimamente en el canal fueron pocas, por ser muy corta la entrada de barcos con cargamentos de trigo.

En Rioseco, Medina y otros puntos de aquella provincia aminoraban tambien los precios.

—Dicen de Madrid:

Hemos visto casualmente una guitarra que puede pasar por un precioso objeto artístico. Está preparada para la primera espesición que se celebre, y como estímulo para los artifices, debemos hacer su elogio en su simple descripción. En toda la circunferencia de la tapa armónica se ve un delicado mosaico, representando figuras á caballo del diámetro de una moneda de dos reales, cada una de las cuales consta de 580 piezas. Igual adorno contiene el círculo de la tarraja; y los filetes de que toda la guitarra se halla vestida, mas que embutidos en la escogida madera de palo santo de que está hecho el instrumento, parecen botas naturales por la perfeccion con que el artifice ha sabido incrustarlos. El puente de ebano donde se afianzan las cuerdas, es del mejor gusto, y dá mucho realce á la guitarra. El diapason de la misma madera, está perfectamente concluido, y las divisiones de los trastes que son de plata están colocadas con toda per-

feccion. El clavijero de máquina de bronce, que tanto facilita la afinacion de las cuerdas en un momento critico, es digno de mencion especial pues además de la ventaja ya dicha, hermosea mucho á la preciosa guitarra que vamos describiendo. En cuanto á sus voces, afinacion, pulsacion y demás circunstancias esenciales, nada deja que apetecer. Oida desde lejos nadie podrá sospechar que sus sonidos salen de una guitarra.

—La última cosecha de cereales fué tan abundante en la Mancha que en algunos pueblos, como Bonillo, existen cresidimas cantidades de trigo encerradas en la paneras de los propietarios, los cuales creen que como el gobierno no tome medidas oportunas y favorecedoras para nuestras producciones agrícolas, llegará el mes de Agosto de este año, y no habrá medio de que se hayan vendido las existencias, viéndose los dueños reducidos al estremo de no tener mas que frutos con que pagar los impuestos. Esto nos hace recordar lo que constantemente venimos diciendo sobre la construccion de caminos vecinales. Si en los pueblos donde hay tan grandes partidas de granos, existieran melios suficientes de comunicacion, en toda época podrian darles salida, acercándole á las vias férreas, y por ellas llevarlos á los principales mercados, ya del interior, ya de la costa.

—El jueves terminó sus trabajos el jurado de la espesición agrícola. En virtud de sus propuestas, deben darse á los espositores, que asistieron en su totalidad á unos 2,500, 43 medallas de oro, 298 de plata, 625 de cobre, 1072 menciones honoríficas y 170,000 rs. de premios en metálico.

—A las siete de la mañana del 9 se suicidó en Vitoria un labrador, tirándose del primer piso de una casa; segun dicen, porque era deudor y le apuraban los acreedores.

—El gobernador capitán general de Puerto-Rico participa el 13 de enero próximo pasado que la tranquilidad pública continua sin alteracion en el territorio de su mando, siendo satisfactorio su estado sanitario.

—El 9 ocurrió un desplome en una mina de arena de las inmediaciones de Valladolid, muriendo un trabajador que habia en ella.

—La embajada turca en Madrid se compone del vizconde de Kerckhove enviado extraordinario y ministro plenipotenciario, del Sr. F. Galvani, primer secretario de la legacion, y de otro secretario honorario el Sr. Hipólito Van Melder. Todos los individuos son católi-

—Pues bien, lino, señor, ese insensato me gritó delante de todos os advertiese que si no aprovechabais la leccion, trataria al amo como habia tratado al criado!..

—Un murmullo de indignacion se escapó de os labios de los nobles confederados.

—¡Ya no hay que guardar consideracion alguna! dijo vivamente el marqués de Villena. Es preciso hacer que todos nuestros amigos tomen las armas y sublevar á Castilla entera contra ese advenedizo, á quien un orgullo pueril y vulgar ha hecho perder el juicio. ¡Ah, quién nos librará de ese afeminado mancebo, y de esa reina criminal que entrega á la vez á su amante la honra y el centro de su marido!

En el mismo instante llegó á oídos de los conspiradores un sollozo desgarrador, que parecia salir de uno de los confesionarios de la capilla del Condestable.

Aquellos hombres tan valientes palidecieron. Temian que el enemigo á quien tanto apreciaban les sorprendiese y venciese, aun antes de que hubiesen podido desenvainar la espada.

—¡Nos escuchaban! dijo Villena. ¿Acaso habrá llenado D. Betran la catedral de espías suyos? Registremos la iglesia, señores; pero ante todo á las puertas, porque los que nos han oido no han de salir vivos de aquí!

cos. El ministro, como hemos dicho, es belga y el secretario armenio, é hijo de un poderoso comerciante de Constantinopla.

—En la actualidad, dicen los periódicos de Barcelona que se encuentra la ciudad sin compañía de bomberos, por haber dejado de pertenecer á ella la mayor parte de los individuos que la componian. El ayuntamiento parece que trataba de allanar cuantas dificultades se han presentado hasta ahora para reorganizar este cuerpo, tan necesario en aquella poblacion.

—En Santander sigue paralizado el mercado harinero, sin que se haga operacion alguna. Continua siendo delicioso el tiempo que se disfruta por allí. Hace pocos dias que empezó á reinar el viento sur y las nieves que se descubrian en las montañas han desaparecido por completo, sintiéndose una temperatura propia de primavera.

—Por Aragon sufren pocas alternativas los precios de los cereales, continuando bastante bajos.

—La triste y verídica pintura que, de la suerte que sufre el mayor número de los asturianos que emigran á aquel país, hace la carta siguiente, nos escusa de ponderar un mal que es sumamente grave, y sin embargo tiene el mas fácil remedio. He aquí la carta á que hemos aludido:

«El crecido número de asturianos que desde el mes de octubre hasta los de abril y mayo se ven todos los años por las principales calles de la Habana y otros puntos de la isla, pudiera muy bien calificarse de inundacion, sin que por esto incurriésemos en la mas leve nota de exagerados; y decimos desde el mes de octubre hasta los de abril y mayo, porque en los siguientes es difícil de encontrarlos, no porque dejen de arribar á este puerto, ni porque se hayan colocado ó repartido por los pueblos del interior, sino porque desgraciadamente han sucumbido casi todos, víctimas del vomito ó fiebre amarilla, en los hospitales y casas de salud. Hacinados inhumanamente en el buque que los conduce, véense al entrar en este puerto llenar la cubierta y obra muerta de la embarcacion, inspirando desde aquel momento la compasion de cuantos los miran, por presentir desde entonces su triste cuanto pronta y dolorosa desolacion. Obligados por falta de colocacion á divagar á todas horas por las calles de la ciudad, sin que encuentren en las primeras semanas quien les recoja, arrojando necesariamente un sol que les devora,

—Es inútil, dijo en seguida una voz sonora, y de un confesionario de la derecha vieron salir á una mujer de poca estatura, envuelta en su manto, y cuyas preciosas facciones alteraba á la sazón una emocion violenta. Sus cejas negras y arqueadas sombreaban á dos ojos chispeantes de cólera y de pasion; en sus mejillas pálidas se veian manchitas violadas, lo cual daba singular espresion á sus labios crispados y encarnados cual una granada en flor.

Al verla el marqués de Villena retrocedió lleo de sorpresa.

—¡Doña Mencia de Padilla! ¡Vos aquí, se oral esclamó; ¡vos el aya de la infanta! ¡Por qué casualidad... Pero no, ya entiendo... la reina doña Juana desconfia del arzobispo de Toledo, y ha querido hacer vigilar sin ruido su vieja catedral, que podia llegar á ser una guarida de rebeldes, y como vos queréis á la reina, señora, como habeis pensado que una mujer nada temia que temer de estos sediciosos que son nobles y caballeros, habeis venido á espiar nuestros secretos y vais á venderlos juntamente con nuestra sangre. ¡Ah! ¡no es muy buen papel el que estais representando, senoral!

Se continuará.

vió caer á sus pies, pero le levantó generosamente y le dejó entrar en el alcázar, porque la infanta lloraba y ese buen padre de familia no gusta de ver llorar á los niños.

—Y esa gente de la plabe se mezcla en la politica! murmuró el marqués encogiendo de hombros. ¿Que queréis, señores? el populacho no siempre aborrece á los reyes holgazanes y á los valedos pródigos. He hecho mal en contar con aliados tan despreciables.

—Vamos, es preciso marchar, esclamó D. Pedro Giron, y hacer que suene el alarín de la Liga en las puertas de todas las ciudades, de todos los castillos y fortalezas de Castilla y de León.

—Aguardad, hermano, dijo Villena. Ante todo es preciso saber si nuestros nombres han sido pronunciados en esa sedicion frustrada, ó si don Betran no ha visto en ello mas que un tumulto casual, y no sospecha que nosotros hayamos atizado la hoguera. Híbla Diego.

—¡Ay Dios! nobles señores, repuso temblando el hombrecillo, ese malvado me ha conocido; ha estado á punto de ahogarme, y se ha atrevido á encargarme que dé al ilustrísimo señor arzobispo de Toledo un mensaje tan injurioso que nunca me atreveré á pronunciarle.

—Te mando que cumplas tu encargo, Diego, dijo el arzobispo sonriendo.

y cubiertos de polvo y empastados con el sudor, vuelven á pernóctar á la misma embarcacion, único recurso que les queda y de donde tambien son espulsados, como hemos visto, sin compasion. Si algunos por mediacion de antiguos conocidos, encuentran en los primeros dias una casa ó posada donde permanecer hasta su futura colocacion, estos mismos, reunidos á sus compañeros de viaje, piden á la puerta de los establecimientos una limosna y ocupacion por la comida, y si la encuentran es para escriturarse por cuatro ó mas años en las fábricas de tabacos, y desempeñar quehaceres, que en su misma casa desdénaban y miraban con repugnancia, por ser ajenos á su edad, á su sexo y hasta á su misma naturaleza y condicion.

Mas tarde hieren constantemente nuestros oídos estas desoladoras palabras: «¡Anteayer murieron seis paisanos! — ¡Ayer entraron catorce en el hospital! — ¡Hoy han muerto ya ocho solamente en un barrio ó en una sola calle de la ciudad.»

#### ESTRANGERAS.

—De los debates del Parlamento de Inglaterra muy poco es lo que podemos decir hoy á nuestros lectores. Lord Palmerston ha presentado por fin en la Cámara de los Comunes la comunicacion dirigida por el gobierno francés al de Londres respecto de los refugiados, y en dicho documento que tiene la fecha del 20 de enero último, nada hay que pueda interpretarse contrario á las leyes de la Gran Bretaña. Muy al contrario, Francia se limita á manifestar que espera ver adoptar precauciones que sirvan de garantías para no ver reproducirse sucesos como el de la noche del 14 del precitado mes y nada mas. Hablase de otra comunicacion en la que el gabinete de Paris dice que Pianori, Mazzini, Ledru-Rollin y Campanella, habian meditado de concierto el asesinato del emperador, y el *Morning-Post* añade que tambien existe una comunicacion donde se dan esplicaciones á las esposiciones de los militares franceses, pero interin no se tengan mas datos, mal puede apreciarse el contesto de ambos documentos.

—Por la via de Lisboa se han recibido noticias de la América del Sur que alcanzan al 5 de enero próximo pasado. En aquella fecha la guerra civil habia estallado en el Rio de la Plata, y las marinas francesa, inglesa, brasileña y norte-americana han efectuado el 5 de enero un desembarco en Montevideo.

—Las noticias de Rio-Janeiro del 13 de enero, nada anuncian de particular.

—Escriben de Méjico con fecha 2 de enero: «El 27 del pasado diciembre se pronunció en la inmediata villa de Tacubaya el general Zuloaga á la cabeza de la brigada de su mando en contra del sistema federal, ó sea derogando con las bayonetas la Constitucion que los hombres de Alvarez dieron al pais el año pasado.

Zuloaga no es mas que el eco de Comonfort, asi es que en el nuevo plan cabe un presidente con facultades omnimodas y hete aqui al presidente constitucional, al jefe mas granado de la democracia mejicana convertido en jefe de los retrógrados ó conservadores, equivalente al que ahí lleva el nombre de absolutista. El plan de Zuloaga ha sido secundado en general por el ejército y por los Estados de Méjico, Puebla, Veracruz, San Luis y Aguas Calientes, y contrarrestado por los respetables Estados de Jalisco, Guanajuato, Michoacan y otros puntos de menos importancia. Ademas de esto tenemos á retaguardia y á los flancos á los

antiguos pronunciados ó sean los legítimos retrógrados que defienden las mismas ideas de Zuloaga y Comonfort han adoptado en el plan de Tacubaya, pero que desconfiando de la lealtad de Comonfort proclaman á Santa Anna, y al fin se cree que este general que tantas veces ha sido presidente, mandando ya con los demócratas, ya con los moderados, ya con los retrógrados y jugando con todos á la vez, venga desde la Habana á soltar este lío que amarre él y el diablo juntos. Ya se supone que este cambio traera por consecuencia mas facilidad al gobierno que se establezca para dar la debida satisfaccion á España y castigar á los malvados, entre los que marca la opinion pública al general Alvarez. Este hombre que tantos males ha causado á Méjico y que siempre ha sido nuestro enemigo natural, parece que ha muerto en estos dias, y si así fuese descansaríamos algo y podríamos vivir mas tranquilos.»

—El 11 del corriente ha espirado el plazo concedido al gobierno de Dinamarca por la Dieta germanica para meditar y resolver lo que estime conveniente acerca de los ducados de Holstein y Lauenburgo. Durante todo este tiempo la Asamblea de Francfort no ha querido tomar resolucion alguna, no obstante el dictamen de la comision que ha estudiado el asunto, esperando que el gabinete dinamarqués le participaria sus intenciones. Sin embargo, lo único que hasta ahora se sabe es que se atiene á lo manifestado anteriormente, ó lo que es lo mismo, que no se halla dispuesto á otorgar concesion alguna. Debemos, pues, suponer, que si no ocurre algun nuevo incidente por el cual se modifique el estado de las cosas, el dictamen de la comision mencionada se convertira en resolucion federal, y por tanto el conflicto entre las grandes potencias alemanas y Dinamarca tendrá todas sus verdaderas consecuencias. Verdad es tambien que por allá, en el Norte, antes de llegar á una providencia estrema, se recurren á mil medios, y que la prudencia no es la cualidad que abandona jamás á los alemanes; pero de todos modos se nos figura que despues de las declaraciones de Austria y Rusia es imposible que ambas naciones no estén decididas á ejecutar la resolucion de la Dieta. Entre tanto el Consejo supremo de Copenhague continúa ocupándose en discutir un proyecto de ley relativo á las fortificaciones que han de levantarse en aquella capital por el lado del mar y en otros diferentes puntos de la monarquia. Esto unido á la reorganizacion del ejército, prueba que el monarca dinamarqués se prepara para hacer frente á los acontecimientos que sobrevengan.

—Lo que no admite duda alguna ya es la dimision de M. Billaut del cargo de ministro de lo Interior y su reemplazo por el general Lespivasse. El *Moniteur* del 8 ha publicado un decreto anunciando uno y otro acto, y otra imperial resolucion nombrando subsecretario de dicho ministerio á M. Cornuau, prefecto que era en las Landas. M. Manceaux que lo era pasa á desempeñar otras funciones, las cuales ignoramos.

—Al anunciar un periódico de Paris la salida de la Ristori desde Bruselas para recorrer algunas de las principales capitales de Alemania, dice que está en tratos para trasladarse á San Petersburgo, que proyecta un viaje á América, y piensa tambien volver á visitar por segunda vez la España.

—El *Monitor* ha publicado los nombramientos de caballeros de la Legión de Honor, que han recaído en las personas del

comisario de policia del distrito de la Opera, M. Lennet; del inspector principal de policia que acompaña siempre al emperador, M. Hebert, y de M. Alexandi, cabo de la brigada de la policia municipal: los tres fueron heridos gravemente en la noche del 14 de enero, y se señalaron muy particularmente en aquella horrible catástrofe.

#### Gaceta.

—RECUERDOS.—Pasó el Carnaval como todo pasa en este mundo. A la algazara, á los espectáculos, suceden el ayuno, la oracion y la penitencia. Los pueblos que con mas religioso recogimiento observan la cuaresma son los que mas se distinguen por la animacion de los pasados dias. El Domingo de Piñata es ya el último vaguido de las profanas fiestas, que se pierden entre las graves consideraciones á que el alma se replega desde hoy: situacion que se revela altamente cuando al espirar el bullicioso carnaval se oye una voz tétrica y melancólica, que viene á despertarnos con aquella verdad: «*Memento homo quia pulvis es et in pulverem revertetur.*»

—BROMA PESADA.—Cuando tomábamos la pluma para ocuparnos del desagradable incidente que tuvo lugar anteayer en el Teatro, recibimos el artículo que en la seccion editorial publicamos, debido á nuestro estimable colaborador Sr. Baron de Fuente de Quinto. Nosotros no podemos mirar aquel suceso mas que como broma de Carnaval, de mal género, pero broma. Nunca aprobaremos en el Teatro las ruidosas demostraciones de reprobacion; pero si bien esta podia tener alguna justicia, aparte de la forma, respecto á la Señora Duzol, por lo que hace á la inteligente y simpática actriz Señora Urrutia fué un ex-abrupto incalificable. Ni aun la repeticion de la zarzuela podia ser pretexto bastante, pues todavia continúa atrayendo una numerosisima concurrencia, y anteayer mismo el Teatro estaba lleno.

—ABUSO.—Anteayer vimos en determinados puestos de bebidas entrar y salir con el mayor desenfado á muchos enmascarados con el rostro cubierto. Varios municipales vimos tambien que pasaban sin darse por entendidos. Creemos que debieron impedirlo; pero ya que no lo hicieron, ignoramos si darian cuenta á la autoridad de estas infracciones del bando vigente. De todas maneras bueno es que la autoridad averigüe cuales de sus subordinados son los que así faltan á sus deberes.

—QUINTOS.—Hoy deberán ingresar en la caja de la provincia Rute 17, Puente Genil 16, Villanueva del Duque 4 y San Sebastian de los Ballesteros 3. Mañana ingresará Lucena 38.

—SIN DECIR OSTE NI MOSTE.—Esta locucion suele aplicarse cuando una persona no habla ni una palabra,—por ejemplo:—«Fulano entró en la sala, nos miró á todos, y se fué sin decir oste ni moste.» Creemos que gramaticalmente se esplican estas dos palabras, diciendo que es un doble síncope de las frases «Oiga Vd. y mire Vd.»—El primero las convierte en *oigasté* y *mirusté*, y el segundo en *oste* y *moste*,—que son las empleadas en la locucion, la cual explica muy correctamente la ida de una persona que no dirige la palabra á otra, toda vez que ni aun siquiera le dice «oiga Vd. ó mire Vd.», que es lo menos que puede hablar para comenzar la conversacion.

**Boletín Religioso.**

Hoy. S. Ignacio, obispo, S. Julian de Capadocia, mártir y Sta. Constanza.

San Julian, natural de Capadocia, coronó su santa vida con la aureola del martirio. Ansioso de admirar el triunfo de varios mártires de Jesucristo, se dirigió al lugar de la ejecución, pero habiendo llegado tarde solo vió los cadáveres de aquellos, los que abrazó y enterró; visto esto por los soldados, le condujeron ante el impío Juez, el que lo hizo morir abrasado, año 308.

—Hoy reza la iglesia de la Feria de Ceniza, con rito simple y color morado

—JUBILEO CIRCULAR.—Hoy en la iglesia del convento de las Dueñas.

—En la Sta. Iglesia Catedral predicará el Sr. Lic. D. Pedro Mansilla y Lopez, Beneficiado de la misma.

—Los asociados a la Corte de Maria visitarán hoy la imagen de Ntra. Sra. de los Angeles, en S. Andrés.

—CULTOS PARA HOY.—Rosario por la noche, En S. Andrés, S. Pablo, Sina, Trinidad, S. Rafael, S. José San ago, Socorro, Aurora, Buen Suceso, S. Juan de Letran, Amparo, Alegria, Jesus Nazareno, Sr. de las Animas, Caballero de Gracia Ntra. Sra. de Belen y pastores en el Alcázar viejo; hermita de los Stos. Patronos, puerta del Golodro, y Corona en los Dolores.

**Boletín Comercial.**

**MERCADOS.**

Bolsa de Madrid del 13 de Febrero —3 por 100 consolidado a 39.03 y el diferido a 27.03.

—CORDOBA.—Precios de los granos el día 14 Trigo de 43 a 0). Cebada de 24 a 00. Aceite fresco dentro de la ciudad a 42: id en los molinos a 33: Jabon blando a 12 cuartos libra Carne de vaca a 40 cuartos libra en las carnicerías

—SEVILLA.—Trigo en la Alhondiga de 42 a 60 Cebada de 26 a 00: Aceite en la Calzada a 34: para consumo a 42

—MÁLAGA.—Trigo de 45 a 68: Cebada de 30 a 36. Maiz de 46 a 51: Garbanzos de 76 a 113: Habas de 48 a 60: Yeros a 50. Alpiste de 100 a 112. Aceite a 34.

—GRANADA.—Trigo de 54 a 62 rs.: Cebada de 29 a 52: Habas de 46 a 50.

**CORREOS.**

MADRID y su carrera. Debe llegar diariamente a las 4 y 25 minutos de la mañana.—Debe salir todos los días a las 6 de la tarde.

CADIZ y la suya ó sea Puertos.—Debe entrar diariamente a las 5 y 1/2 de la tarde.—Debe salir todos los días a las 3 de la mañana.

MALAGA, Granada y su carrera Antequera, Bena meji, Lucena, Priego, Cabra, Baena, Castro del Rio, Montilla, Puente Genil, Aguilár, Fernannuñez, Rámbra y Montemayor.) Entra todos los días a las 3 de la mañana.—Se despacha todos los días a las 12 y 1/2 del día.

LA SIERRA POR ESPIEL.—Entra todos los Lunes, Miercoles y Sabados a las 6 de la tarde, y sale los Domingos, Martes y Jueves a las 11 de la mañana Lleva la correspondencia de Pozoblanco y su carrera, de Fuenteobajuna y la suya, y la de Obejo Villaviciosa, Villaharta y Villanueva del Rey.

**TRANSPORTES.**

—CARRUAJES DE CORDOBA A MADRID, de la propiedad de D. José María Amó, En su despacho calle de la Sillería núm. 6, se admiten toda clase de arrobos y asientos a precios convencionales

—LA ANDALUZA.—Este coche diligencia hará sus viajes a Lucena TODOS LOS DIAS. Saldrá de Córdoba a las 8 de la mañana. Se despacha en el Parador del Sol y los precios de sus asientos desde 1.º de Diciembre inmediato serán los siguientes.

De Córdoba a	Bna. Int.
Cuesta del Espino.	8 6
Fernan-Nuñez.	20 13
Montemayor.	24 18
Portichuelo.	28 21
Montilla.	32 24
Aguilar.	36 27
Monturque.	44 33
Lucena.	52 39

—DILIGENCIAS DEL CORREO ENTRE CORDOBA Y LUCENA.—Desde 1.º de Diciembre próximo hace sus expediciones saliendo de esta ciudad a las 12 1/2 del día, guardando las horas é itinerario del Correo. La administración se halla establecida en la carrera del Puente núm. 24 y 25 a cargo de D. José Muñoz.

**PRECIOS DE LOS ASIENTOS.**

De Córdoba a	Bna.	Intr
Cuesta del Espino.	8	6
Fernannuñez.	20	13

Montemayor.	24	18
Portichuelo.	28	21
Montilla.	32	24
Aguilar.	36	27
Monturque.	44	33
Lucena.	52	39

**Avisos.**

—A LOS QUE PADECEN ENFERMEDADES CRONICAS. Alivio pronto y con perseverancia y cuidado curación radical del mal de estómago, flatos, vómitos, é histérico, herpes, úlceras y todas clases de dolencias por antiguas y rebeldes que sean, con tal que no exista en las legidos una degeneración incurable.

Por el doctor Albany que para en la fonda de Rizzi, en la casa de enfrente, cuarto núm. 3.

Recibe desde las once de la mañana hasta las tres de la tarde.

**—BAZAR DE CAMAS INGLESA, EN CORDOBA, CALLE DE LA LIBRERIA, NUMEROS 59 Y 60.**

Gran depósito de camas, cates y cunas inglesas superiores magnificas, de hierro dulce y de bonce, con ruedas armaduras y remates dorados para mosquiteros y cojarduras a 10, 12, 14, 16, 18 y 0 duros, y de todos los precios que se quieran hasta 132 duros.

Lavamanos de hierro maqueados con pies y perchas de hierro.

Taflete superior artificial para asientos de butacas, sillones, sofás, carruajes, etc.

Areas de hierro dulce, fuertísimas, para guardar dinero y papeles, aseguradas de fuego y de ladrones

Bombas superiores para sacar y subir hasta los últimos pisos de las casas mas de 200 cubos de agua por hora.

Bridas, bocados, filetes, brazas, almohazas, barbasas espollines, sillas-galapasos de montar, cadenas para caballo otros muchos usos, etc.

Escopetas-carabinas y pistolas magnificas de un cañon con las que se pueden tirar hasta mil tiros por hora con mistos con balas, de tanto alcance como las escopetas, con mistos con cartuchos de pólvora y plomo, ó sea munición de diferentes gruesos, para la caza de pájaros, conejos, etc. sin necesidad de baquetas ni de atacarlas.

Hules superiores con preciosos y magníficos dibujos de colores, para mamparas, mesas, camillas-mesas de estufa, cómodas, altares, etc., y hules negros de seda y engomados para delantales, etc., etc.

Hules superiores, gruesos, fuertísimos, en forma de alfombras magnificas para suelos de salas, galerías, comedores.

Ollas y cacerolas económicas de hierro esmaltadas, ó estañadas, y de hierro batido, cerradas herméticamente para cocer en poco tiempo la comida; sartenes, parrillas, cafeteras, chocolateras, peroles, platos, palanganas para lavarse, escupidoras y escupidoras, cubos y otros muchos utensilios cien veces mas baratos y primorosos que los de barro y de hoja de lata. Limas y escofinas.

Guadañas superiores con sus piedras.

Jabon superior de Windsor, de almendra samargas espuma de la esposicion de Londres

Palas de hierro y de acero, para diferentes usos y para caminos de hierro.

Sacos de noche de cuero y de alfombra, con preciosos dibujos.

Zapatos y calcetines de goma de la clase mas superior, para preservar los pies de la humedad y del frio, para hombres, mugeres y niños.

Tubos de plomo para bombas y otros usos Plomo, latón y zinc en planchas Alambres de latón y hierro de todos gruesos.

Cañamo para zapateros.

Esponjas.

Braseros de azofar, clavos y tachuelas de todos tamanos. Estano fino en barras. Munición de todos gruesos. Llaves inglesas para carruag y otros muchos usos.

Bateas, bandejas y azafates superiores de todas clases. Ojas de cuchillos marca G & B Cajas de oja de lata de todas clases. Alfileres ingleses y espejos.

Y otros infinitos artículos de nueva invención de las grandes fabricas de Inglaterra, Francia y Alemania expresados en los prospectos que se remiten francos por el correo con los diseños de las camas, pidiéndolos a los señores

**Pando Acha y Compania, dueños del dicho BAZAR DE CAMAS INGLESA, EN CORDOBA, CALLE DE LA LIBRERIA, NUMEROS 59 Y 60.**

—VENTA DE MADERAS. En la hacienda del Martinete hoy señalados para su venta algunos pinos, álamos, fresnos y matas de castaño: las personas que quieran interesarse en su adquisición pueden verse para tratar de su ajuste con D. Rafael Barroso, que vive en la calle de Ambrosio de Morales, de esta ciudad. 4—4

—LIBROS. El libro de las familias. Novísimo manual práctico de cocina, economía doméstica y de higiene, para aumentar el bien, conservar la salud y lograr una larga y dichosa vida. Sétima edición, revisada, corregida y muy aumentada con la llave de

la vida, consejos admirables para hacer fortuna y otras curiosidades amenas y de gran utilidad. Un tomo de 393 páginas en 4.º a 12 rs.

El Diablo en Palacio. Novela histórica, original de D. Ramon Ortega y Frias. Constará de 30 a 35 entregas de 16 páginas en 4.º, a real.

Las Catacumbas de Paris ó la venganza de un reo condenado a muerte, novela histórica escrita en francés por Mr. Elias Bertés. Traducida en español por A. M. A. con real la entrega de 12 páginas en 4.º mayor. Cada dos entregas se regala una preciosa lámina.

Veledad y amor, ó sea mis juveniles extravios, seguida de la Resucitada, escrita por el célebre Prevot, novela traducida por D. Carlos Soler y Arqués. A real la entrega de 16 páginas en 4.º Constará de unas 25

Se vende y admiten suscripciones en la Librería de Lozano.

—VENTA DE MADERA DE ENCINA. En la dehesa de Campo alto se han señalado para su corte 363 encinas, 197 encinetas y 583 chaparros. Las personas que quieran interesarse en su adquisición podrán presentarse á el Administrador de este predio que vive en la calle de los Letrados núm. 49.

—FLORES FRANCESAS. En el café de S. Fernando, calle del Liceo, se acaba de recibir un magnífico surtido de flores francesas de los gustos mas exquisitos. Las personas que gusten visitar este establecimiento encontrarán cuantos adornos, mñas, flores sueltas y demás que puedan apetecer. 4—3

—VENTA. Se vende una Americana y una Carretela, montadas la primera sobre ballestas y la segunda en muelles de C. Cuyos carruajes se hallan de manifiesto en la casa núm. 25 calle del Paraiso donde se dará razon de su valor. 4—4

—ARRENDAMIENTO. Desde S. Juan del presente año en adelante se arriendan las dos casas núms. 9 y 38 de la calle de Sta. Ana, con portallas para tienda. Las personas que les acomoden podrán pasar á tratar del arriendo á la calle de las Cabezas núm. 5. 4—4

—PERDIDA. Se ha perdido un velo de tul liso desde la Plazuela de Capuchinas á la calle de Jesus Maria; quien lo hubiere encontrado lo podrá entregar en la redaccion de este periódico. 4—4

—ARRENDAMIENTO. Desde S. Juan del corriente año se arrienda la casa núm. 22 calle de Isabel II, con once habitaciones, cocina alta y baja, una torre cubierta, un granero, dos pozos, coballeriza y corral. Quien quisiere tratar de su arrendamiento se entenderá con su dueño que vive casa núm. 37 en el compás de S. Agustín. 4—3

**NUEVO SISTEMA DE PESOS MEDIDAS Y MONEDAS,** Que debe enseñarse en los establecimientos de educación, conforme al Real decreto de 15 de Abril de 1848, y Ley de 19 de Julio de 1849. Se halla de venta en el despacho de este periódico, calle de la Librería núm. 4.

—ARRENDAMIENTO. La persona que desee alquilar por años una casa decente para una familia que acaba de llegar á esta Capital, en las calles de S. Pablo, Realejo, Almonas, Plazuela de la Almagra, Baño, D. Rodrigo, S. Pedro ó Puerta Nueva, podrá avisarse con D. José de Luque, que vive calle de Almonas núm. 21 el cual está facultado para tratar de su ajuste. 4—3

Por lo no firmado en las secciones anteriores.

J. MARTINEZ.

(c) Ministerio de Cultura 2006